

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

MIGUEL ANXO FERNÁNDEZ VELLO, *Diputado del GRUPO PARLAMENTARIO DE UNIDOS PODEMOS-EN COMÚ PODEM-EN MAREA*, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 del Reglamento de la Cámara, presenta la siguiente pregunta para la que solicita **respuesta por ESCRITO *relativa* a la celebración del Día Internacional de la Lengua Materna, fijado por la UNESCO.**

La Conferencia General de la UNESCO proclamó en noviembre de 1999, la celebración todos los 21 de febrero del Día Internacional de la Lengua Materna. Desde el año 2000, se celebra anualmente este día como una medida destinada a promover e incentivar el multilingüismo y la diversidad cultural. Su celebración también fue reconocida por la Asamblea General de las Naciones Unidas en una resolución que establecía el año 2008 como Año Internacional de las Lenguas.

La elección de la fecha no es casual. Es un homenaje al asesinato de cuatro estudiantes tiroteados por la policía en 1952 cuando pedían el reconocimiento de la lengua bengalí en Bangladesh.

Desde el ámbito institucional, la Xunta de Galicia del Señor Feijóo, muy amigo de los gestos, se sumó en los últimos años a esta celebración a pesar de su contraproducente política lingüística nada favorable al impulso de la lengua materna de Galicia.

Desconocemos si el Gobierno central se ha sumado a esta conmemoración de forma activa, más allá de declaraciones o manifestaciones retóricas, pero sería de sumo interés que aprovecharse este tipo de conmemoraciones para promocionar las lenguas cooficiales. El estado español se caracteriza por su plurilingüismo, con tres lenguas cooficiales así reconocidas en la Constitución. Cuenta con una riqueza y una diversidad lingüística inigualable pero lamentablemente no es objeto de promoción ni de proyección por parte de la Administración central, que mantiene su apuesta por el monolingüismo en español.

Queremos pensar que el Gobierno es conocedor de las desalentadoras estadísticas que indican que los jóvenes hablan cada vez menos en lengua galega. Cifras que contrastan vivamente con el optimismo de la Xunta del Señor Feijóo, cuyas políticas lingüísticas están totalmente en entredicho debido a su polémico decreto lingüístico, además de la falta de normalización del uso del gallego en la vida administrativa.

El último estudio del IGE (Instituto Galego de Estadísticas) señala que en el periodo situado entre 2001 y 2011, las personas que dicen hablar siempre en galego cayo trece puntos, y ya no son mayoría. Una década más tarde, los hablantes habituales de

galego pasaron de un porcentaje del 58% a no alcanzar ni el 45%. El porcentaje de personas que usan siempre la lengua materna de Galicia es del 44% del total, mientras que lo habla a veces un 45% y nunca un 11%.

Los estudios indican que hoy en día, los adolescentes gallegos utilizan cada vez menos el gallego debido a que "es imposible desenvolverse solo en gallego ya que el castellano es la lengua de prestigio". En base a ese razonamiento, mucho nos tememos que el futuro no sea muy halagüeño para la lengua gallega. Por eso celebraciones como la marcada por la UNESCO, deberían ser aprovechadas para fijar un cambio de rumbo en política lingüística, incentivando lo que a todas luces es un patrimonio valiosísimo.

La UNESCO busca impulsar el conocimiento y la práctica de las lenguas maternas en todo el mundo, en el ámbito escolar, en los medios de comunicación, en las redes sociales. Es decir, incentivarlas en espacios donde es escasa su presencia, en muchos casos debido a una situación de diglosia o de discriminación lingüística. Es el caso de la lengua gallega.

Uno de los objetivos de la UNESCO al fijar una fecha para las lenguas maternas, es sensibilizar sobre la importancia de los idiomas a la hora de garantizar la diversidad y el diálogo intercultural, el fortalecimiento de la cooperación y la educación de calidad, el camino hacia sociedades integradoras y la preservación del patrimonio cultural.

Cada año la UNESCO establece un lema para el Día Internacional de la Lengua Materna. Este año 2017 el lema es. "Hacia un futuro sustentable a través de la educación multilingüe". La Directora General de la UNESCO afirmó que se quiere destacar que el uso de las lenguas maternas en un marco plurilingüe es un elemento esencial de la educación de calidad. Se considera que la educación y la información en lengua materna son esenciales para mejorar el aprendizaje y fomentar la confianza y la autoestima.

Es una buena ocasión para recordar que casi la mitad de las 5.500 lenguas que se hablan actualmente en el mundo están en peligro de extinción. Evitar su desaparición es uno de los objetivos de la UNESCO. Está documentado que cada 15 días desaparece una lengua en el mundo, no habrá nadie que las hable ni las pronuncie.

Concienciar sobre la importancia del uso de la lengua gallega, o del catalán o euskera debería formar parte de las actuaciones del Gobierno, especialmente cuando los datos de su utilización son desfavorables.

Por todo lo expuesto, se formulan las siguientes preguntas:

¿Se ha sumado el Gobierno a la celebración el 21 de febrero del Día Internacional de la Lengua Madre, proclamado por la UNESCO desde el año 2000 como medida para la promoción e incentivación del multilingüismo?

En caso afirmativo, ¿Qué actividades ha programado? ¿De qué forma se ha sumado?

En caso negativo, ¿No comparte los principios y los valores que rigen esta celebración fijada por la UNESCO?

¿No deberían ser los objetivos de la UNESCO en diversidad lingüística, multilingüismo, los mismos objetivos del Gobierno español en el estado, caracterizado por el plurilingüismo?

¿Conoce el Gobierno español el constante descenso del uso de la lengua gallega por parte de los adolescentes? ¿Está al corriente de las estadísticas que indican que en el periodo situado entre 2001 y 2011, las personas que dicen hablar siempre en galego cayo trece puntos, y ya no son mayoría?

¿Sabe que en una década los hablantes habituales de galego pasaron de un porcentaje del 58% a no alcanzar ni el 45%, que el porcentaje de personas que usan siempre la lengua materna de Galicia es del 44% del total, mientras que lo habla a veces un 45% y nunca un 11%.?

¿A qué cree que es debido esta situación de retroceso de la lengua gallega?

¿No cree que no se está llevando a cabo las políticas lingüísticas necesarias para normalizar la situación del gallego, todavía en un estado de diglosia o de discriminación respecto al castellano?

¿Qué medidas va a adoptar el Gobierno para incentivar, promocionar y proyectar el uso de las tres lenguas cooficiales del estado?

21 de febrero de 2017.



Miguel Anxo Fernández Vello

Diputado por Lugo Unidos Podemos-En Comú Podem-En Marea